








ПАРТИЯ В ЛИЦАХ
«Жители на себе 

ощущают позитивные 
перемены»

– В 2003 году я вступил в партию 
«Единая Россия». В то время я 
работал заместителем директора 
в автотранспортном предприятии 
«Уваавтотранс». Нам всем тогда 
хотелось позитивных перемен, и 
«Единая Россия» четко обозначи-
ла план действий.
Сейчас каждый житель Селтин-
ского района видит и ощущает 
на себе позитивные изменения, 
произошедшие в районе за по-
следние годы. Например, возве-
ден капитальный мост через реку 
Кильмезь: впервые в истории 
района он надежно связал дерев-
ню Головизнин-Язок с осталь-
ным районом. Построена новая 
дорога Юмга-Омга – Кейлуд-Зю-
нья. Введена в строй асфальти-
рованная трасса Копки – Рысаи. 
Отремонтированы и проложены 

вновь десятки километров дорог 
между населенными пунктами. 
Значительно улучшилось осве-
щение наших деревень и сел. 
К 420-летию образования Сел-
тов благоустроен центр села: 
положена отличная новая брус-
чатка на площади районного 
Дома культуры и у монумента 
«Родина-мать», новые асфаль-

тированные тротуары, новое 
асфальтовое покрытие улиц, 
дворов школ и детских садов. 
Радуют глаз вновь появившиеся 
цветники и вазоны. 
Достойным украшением райцен-
тра стала районная Доска почета, 
одна из секций которой – «Одарен-
ное детство», посвящена юным та-
лантам Селтинской земли. В 2013 

году для 140 селтинских малышей 
распахнул свои двери новый дет-
ский сад №3 «Солнышко». Откры-
ты новые группы для воспитанни-
ков детских садов в поселениях, 
что позволило полностью решить 
проблему с наличием мест в до-
школьных учреждениях Селтин-
ского района. 
Совсем недавно открыт новый, 
оснащенный всем необходи-
мым современным оборудова-
нием модульный ФАП в деревне 
Юмга-Омга. 
С 2012 года муниципальное 
предприятие «Тепловодосети» 
находилось в конкурсном управ-
лении. Нам удалось рассчитать-
ся с кредиторами и реанимиро-
вать предприятие. В сентябре 
этого года предприятие присту-
пило к работе с чистого листа. 
Главная задача сделать его мно-
гопрофильным, чтобы оно зани-
малось благоустройством райо-
на, зимой – содержанием дорог и 
другими необходимыми делами.
Большинство населения нашего 
района занято в сельском хозяй-
стве. Открыта уникальная фер-
ма в селе Узи. Объем валового 
производства молока на сегод-
няшний день к уровню прошло-
го года увеличился на 332 тонны.
Селтинская земля богата та-
лантливыми людьми. В 2016 
году сборная команда школьни-
ков впервые стала чемпионами 
Удмуртской Республики по ми-
ни-футболу, а работники куль-
туры – неоднократные призеры 
всероссийских и межрегиональ-
ных фестивалей и конкурсов.
В том, что в нашем районе уда-
лось реализовать все эти проекты, 
несомненно, есть большая заслу-
га Николая Мусалимова, Натальи 
Судариковой, Александра Мура-

шова, Александра Ессена, а так-
же депутатов районного Совета   
и сельских поселений.

«Главная задача – уйти 
от формализма»

– Во время предвыборной кампа-
нии мы проделали огромную ра-
боту. Только с моим личным уча-
стием было проведено 128 встреч, 
в которых приняли участие более 
3000 человек. На встречах при-
сутствовали кандидаты в депута-
ты, лидеры общественного мне-
ния, доверенные лица депутатов. 
Были организованы встречи с 
привлечением республиканских 
лекторов. Слова благодарности 
хочется сказать в адрес Людмилы 
Павловны Порцевой: ее лекции 
особенно запомнились селтин-
цам. Итоги выборов – Селтин-
ский район занял первое место 
по одномандатному избиратель-
ному округу № 33: за Загребина 

Алексея Егоровича проголосова-
ло 64,64 процента и четвертое ме-
сто среди всех районов Удмурт-
ской Республики, за «Единую 
Россию»  – 65,39 процента.
Главная задача – уйти от форма-
лизма в решении некоторых во-
просов и выстроить площадку 
для диалога с членами Партии, 
результатом которого стало бы 
повышение инициативности и 
взаимосвязь с депутатским кор-
пусом. 23 человека сегодня вхо-
дят в состав депутатской фрак-
ции «Единая Россия». У нас 
сформирован реестр наказов из-
бирателей. Сегодня все наказы 
распределены по депутатам всех 
уровней власти, и нам предсто-
ит много работы по их выпол-
нению. В новый депутатский 
корпус района вошло много мо-
лодых депутатов (22 процента), 
которые входили в число сторон-
ников, и скоро они станут члена-
ми партии «Единая Россия».

«Радует активность 
молодежи»

– Сегодня в местном отделении 
Партии создана хорошая рабо-

чая команда, в котором пред-
ставлены люди разных воз-
растов, социальных групп и 
профессий. Работа секретарей 
первичных отделений Партии 
с населением Селтинского рай-
она воспринимается положи-
тельно. Особенно радует актив-
ность молодых людей, которые 
по-новому смотрят и оценивают 
многие привычные вещи. И это 
очень хорошо! Значит, будут но-
вые идеи и новые подходы к ре-
шению проблем.
 Хорошую поддержку в работе 
местного отделения оказывает 
и Совет сторонников, который 
насчитывает более 130 человек. 
И сегодня, как никогда, важна 
поддержка и понимание со сто-
роны Совета ветеранов. Это ува-
жаемые на селе люди, ветераны 
отраслей образования, здравоох-
ранения, культуры, мнение ко-
торых всегда было важным для 
селян.

«Улучшение качества жизни 
селян – наша цель»

– Наша стратегическая цель – 
улучшение качества жизни лю-
дей. Мы не боимся брать на себя 
ответственность за экономическое 
и социальное развитие района.
 В 2019 году Селты станут хозяе-
вами республиканских сельских 
спортивных игр, что предполага-
ет строительство нового совре-
менного стадиона, нового здания 
Селтинской начальной школы 
в 2017 – 2018 годах, решение по 
которому принял во время свое-
го рабочего визита в Селты Гла-
ва Удмуртской Республики Алек-
сандр Соловьев. Но мы и сами не 
сидим на месте: Селтинский рай-
он активно участвует в проект-
ной и грантовой работе, привле-
кая дополнительные финансовые 
средства. Мы подали заявку для 
участия в федеральной целевой 
программе «Устойчивое развитие 
сельских территорий», цель про-
екта – создание благоустроенной 
зоны отдыха вблизи мемориала 
«Родина-мать».
Я уверен, что у нас все 
получится!

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ
ВАСИЛИЯ ПРОТОПОПОВА

Василий Андреевич Протопопов, секретарь местного отделения партии «Единая Россия»,
одержавший победу на выборах главы Селтинского района, приступил к своим обязанностям в новой должности

Екатерина КОРОТАЕВА

Василий Протопопов – глава Селтинского района, секретарь 
местного отделения партии «Единая Россия».

КОЛЛЕГИ О КОЛЛЕГЕ
– За все время своей работы благодаря живо-
му уму, трудолюбию, активному отношению 
к жизни Василий Андреевич многого достиг. 
Умение работать с людьми, ставить перед со-
бой конкретную задачу и самостоятельно на-
ходить способы ее решения – все это послу-
жило основанием для назначения его главой 

администрации Селтинского района, а затем и избрание главой 
района. Это признание его профессионализма, требовательного 
и одновременно бережного и внимательного отношения к людям.
Василий Андреевич – истинный патриот родного края, все свои 
знания и опыт он отдавал и отдает дальнейшему развитию рай-
она, вникает в глубинные проблемы не только территорий посе-
лений, но и каждого сельского жителя.
Василий Андреевич – реальный лидер партии «Единая Россия». 
Личным примером, честным и добросовестным трудом он слу-
жит благородному делу социально-экономического развития рес-
публики и России.

Владимир Наумов,
и. о. министра имущественных отношений Удмуртской Республики.

– Считаю, что Селтинскому району повезло, 
когда его уроженец Василий Андреевич Прото-
попов был выбран главой. Он прошел хорошую 
школу руководителя, когда возглавлял крупное 
предприятие «Уваавтотранс», когда работал 
главой администрации Увинского района.
Это – человек-трудяга. Он будет достигать 

поставленной цели всеми силами. Он во все вникает сам, требо-
вателен к себе и другим, и всегда поможет, если это необходимо. 
Василий Андреевич активно работает в местном отделении пар-
тии «Единая Россия». Его умение вести за собой, доверять моло-
дым и искренне уважать старших привлекает людей, и они всегда 
готовы работать вместе с ним.

Владимир Головин,
глава Увинского района.

Василий Андреевич Протопопов родился в деревне Малый Чи-
бирь Селтинского района УАССР. 
В 1984 году окончил Саратовский политехнический институт 
по специальности инженер по эксплуатации автомобильного 
транспорта. 
С 1984 по 2007 год работал в Увинском автотранспортном пред-
приятии, прошел трудовой путь от механика участка до замести-
теля генерального директора по перевозкам. 
С 2008 по 2012 год возглавлял «Удмуртавтотранс» в поселке Ува. 
В 2012 году назначен на должность главы администрации Увин-
ского района.
В апреле 2016 года назначен на должность главы администрации 
Селтинского района.
22 сентября 2016 года избран  главой Селтинского района.
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Президент России Влади-
мир Путин поддержал 
идею создания закона о 

российской нации.
Какую работу намерена вести 
«Единая Россия»? 
Как развитие межнациональных 
отношений сказывается на со-
хранении гражданского мира в 
стране? 
Какие инициативы помогут со-
хранить языки и культуру наро-
дов Российской Федерации? На 
эти и другие вопросы отвеча-
ет Ильдар Гильмутдинов – пред-
седатель комитета Госдумы по де-
лам национальностей. 

О чем закон? 
– Президент России на заседании 
Совета по межнациональным от-
ношениям 31 октября говорил 
о единстве нации, уникальной 
своим национально-культурным 
многообразием.
Все мы разные, и каждый народ 
России – бесценен. Мы живем в 
одном государстве и существуем 
как одна политическая россий-
ская нация. Это и является глав-
ной идеей для федерального зако-
на о российской нации.
Но о подробностях документа го-
ворить пока рано, не надо спе-
шить. Нам необходимо создать 
по-настоящему добротный закон, 
который был бы хорошим консо-

лидирующим основанием. Поэ-
тому сначала нужно создать тех-
ническое задание к документу, 
акцент сделать на объединяющих 
началах и элементах. Экспертное 
сообщество должно определить-
ся с содержанием закона, решить, 
достаточно ли будет рамочного 
нормативно-правового акта, опре-
деляющего понятие «российская 
нация», или закон должен пред-
ставить своеобразную «дорож-
ную карту» уже действующей 
стратегии государственной наци-

ональной политики Российской 
Федерации.
Это перспективы нашей даль-
нейшей работы. И наш комитет, 
который в основном состоит из 
представителей Партии, при-
мет активное участие в работе 
над законопроектом, его обсуж-
дении. Надеюсь, мы организуем 
его широкое экспертное обсуж-
дение и на партийной площадке.

Как сохранить язык?
– Сейчас 25 языков в России на-
ходятся на грани исчезновения. 
И нужно предпринимать энер-
гичные шаги, в том числе на фе-
деральном уровне, чтобы их со-
хранить. Например, выпускать 
книги по культуре этих наро-
дов, учебники по изучению их 
языков. Можно использовать 
дистанционные программы 
обучения, ведь многие народы 
проживают в труднодоступных 
районах. Есть разные варианты, 
но в любом случае этим надо за-
ниматься, причем не только ре-
гиональным властям, но и на фе-
деральном уровне.
Соответственно, нам нужны 
воспитатели, педагоги допол-
нительного образования и учи-
теля национальных родных 
языков в дошкольных учрежде-
ниях. Тем более, что несколько 
лет назад в законе «Об образо-
вании в Российской Федерации» 
дошкольное образование мы 
зафиксировали в качестве са-
мостоятельного уровня обра-
зования. Учителям националь-
ных языков необходимо помочь 
с методиками преподавания, они 
должны быть современными и 
в полной мере учитывать осо-
бенности изучения детьми язы-
ка в многоязыковой среде. В ре-
спублике Татарстан накоплен 
огромный положительный опыт, 
который можно использовать и в 
ситуациях исчезновения языков.
Важно на федеральном уровне 
поддерживать все инициативы по 
сохранению и развитию языков 
народов России.

Каковы конкретные задачи 
государственной программы 

национальной политики?
– В ней предусмотрено, напри-
мер, финансирование мониторин-
га межнациональной обстановки 
и профилактики конфликтных си-
туаций. Это даст возможность от-
слеживать в ежедневном режиме 
состояние межнациональных от-
ношений в каждом субъекте. Си-
стема мониторинга призвана ре-
агировать на малейшую угрозу 
возникновения разногласий и не-
довольств в этой сфере, прогно-
зировать, давать рекомендации о 
профилактических мерах.
Государственной программой 
предусмотрено также финанси-

рование обязательств по меди-
цинскому обслуживанию корен-
ных народов, прохождению ими 
вакцинации.
Предусмотрены и субсидии субъ-
ектам Российской Федерации на 
проведение мероприятий в рам-
ках региональных программ 
укрепления единства и этнокуль-
турного развития народов, прожи-
вающих на их территориях.
Поддержку получат и издания га-
зет, журналов, освещающих наци-
ональную тематику.
Все эти мероприятия помогут 
поддерживать мир в России и 
единство народов. Ведь если не 
сохранять наследие каждого на-
рода, нельзя говорить о единой 
российской нации.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

РОССИЯ: ВРЕМЯ ЕДИНЕНИЯ
В Удмуртской Республике проживают представители более 130 народов.

Владимир НЕВОСТРУЕВ,
исполняющий полномочия Секретаря 

Удмуртского регионального отделения партии 
«Единая Россия»: 

– Новый закон сможет сыграть заметную 
роль в укреплении единства многонацио-
нального народа Российской Федерации. 
Действие государственной стратегии в об-

ласти межнациональных отношений заканчивается в 2025 году, 
и эксперты считают необходимым переходить от временных мер 
к федеральному закону. Вопросы межэтнических отношений тре-
буют пристального внимания. В нашей маленькой Удмуртии про-
живают представители более 130 народов, работает Министер-
ство национальной политики. Проводится скрупулезная работа. 
Очень важно сохранить наше единство – в этом сила нашего 
государства. 

Виктор ТУГАНАЕВ,
профессор УдГУ:

– Российская нация – многонациональная. 
И в этом заключается уникальность россий-
ского государства, но, несмотря на много-
национальность, российский народ един: 
мне кажется, это свойственно только Рос-
сии, в которой насчитывается почти 200 на-

циональностей. Это положение вещей и должен отразить закон о 
российской нации. В России за всю историю ее развития не было 
ни одной межнациональной войны. 
Умение на протяжении многих веков жить в мире и дружбе – это 
одна из наших ценностей, это наследство, которое мы должны 
передать нашим детям и внукам. 

Лариса БУРАНОВА,
министр национальной политики:

– Укрепление единства и духовной общно-
сти многонационального народа Российской 
Федерации – очень важная задача. Тради-
ции дружбы народов действительно явля-
ются архиважным, неотъемлемым элемен-
том нашего «культурного кода». 

Полагаю, что Год единства российской нации станет дополнитель-
ным импульсом для формирования новых проектов в сфере гар-
монизации межнациональных отношений в стране, для выявле-
ния новых партнеров и ресурсов в этой области. Партией «Единая 
Россия» всегда уделялось особое внимание межнациональным от-
ношениям, вопросам сохранения этнокультурного многообразия и 
этноязыковой самобытности народов России. Сейчас у нас есть 
понятная стратегия национального развития, которая обеспечена 
государственной программой. Уверена, что Партия и впредь будет 
уделять особое внимание этой очень чувствительной, сфере, под-
держивать объединения представителей разных народов.

экспертиза

– Год единства российской нации: это могло 
бы быть очень большим знаковым консоли-
дирующим событием, которое коснулось бы 
практически каждого этноса, каждого наро-
да, который проживает в России. Мы, к сожа-
лению, сами еще не все понимаем, в какой 
стране мы живем, в какой красивой стране. 
И для многих людей, проживающих рядом 
со своими соседями, было бы интересно уз-
нать об этносах и народах, которые населя-
ют страну. Такие вещи, с которыми мы, к со-
жалению, не сталкиваемся в быту каждый 

день, но которые, безусловно, являются основой российского мно-
гонационального народа и, безусловно, являются нашей ценностью.

от первого лица

Владимир ПУТИН,
Президент
Российской
Федерации.

Президент России Владимир Путин предложил провести 
в 2017 году Год единства российской нации. 

Идею закона о российской нации выдвинул на заседании 
Совета по межнациональным отношениям при Президенте 
России Вячеслав Михайлов – заведующий кафедрой нацио-
нальных и федеративных отношений Российской академии 
народного хозяйства и государственной службы. Он предло-
жил и название закона – «О российской нации и управлении 
межэтническими отношениями». 

Комитет Совета Федерации по конституционному законода-
тельству и государственному строительству готов принять 
участие в разработке законопроекта о единстве российской 
нации. Принятие закона о единстве российской нации будет 
способствовать формированию комплексного подхода в во-
просах публично-правовой регламентации общественных 
отношений.

Ильдар Гильмутдинов -
председатель комитета Госдумы

по делам национальностей. 
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КОНКУРС

Я живу в одном из старин-
нейших сел Удмуртии, 
основанном еще в 1604 

году – Колесниково. В  селе есть 
старинная церковь – наша досто-
примечательность. Не так давно 
ее стали восстанавливать, и меня 
заинтересовала история ее воз-
никновения. Поговорила с мест-
ными жителями, посетила цер-
ковь, встретилась с человеком, 
без усилий которого нашей церк-
ви скорей всего не было бы. Это 
Виктор Дмитриевич Елсуков. 

По храмозданным 
грамотам

Инициатива строительства церк-
вей обычно исходила от самого 
населения. Выборные от сельско-
го схода возбуждали ходатайство 
перед епископом о строительстве 
церкви.
Одними из самых ранних сохра-
нившихся документов стали хра-
мозданные грамоты, выданные 
митрополитом на строительство 
церкви в Казанской губернии 
Уфимского уезда Каракулинского 
прихода в деревне Колесниково 
от 20 декабря 1686 года. Сохрани-
лись четыре храмозданные гра-
моты на строительство церквей 
в селении Колесниково: в 1686, в 
1711, в 1765 и в 1810 годах.
Первые три церкви были дере-
вянные. Первая церковь сгоре-
ла, судьба последующих старых 
деревянных церквей тоже была 
строго определена: «…прежнюю 
ветхую церковь разобрать, отвез-
ти и сжечь близ реки и пепел опу-
стить в реку, а престол и одежды 
загресть в землю новыя церкви 
под престол…». 
7 июля 1810 года Преосвящен-
ным митрополитом Гедеоном, 
епископом Вятским и Слобод-
ским, был выдан документ на 
строительство в Колесниково 
нового каменного храма вместо 
двух ветхих деревянных. Труда-

ми жителей села и приходского 
священника Агапия Сарычева в 
1818 году была построена и от-
крыта каменная церковь. Храм, 
построенный в стиле классициз-
ма, восхищает торжественной ве-
личавой красотой, строгостью и 
чистотой линий. Мощные, плав-
но закругляющиеся объемы, ори-
гинальная, не встречающаяся ни-
где больше на Урале композиция, 
уникальная конструкция входа в 
колокольню – портик с четырь-
мя колоннами. В ней три престо-
ла. Главный – в честь Рождества 
Пресвятой Богородицы, правый 
престол – Сретения Господня, ле-
вый – Рождества Святого Иоанна. 
Отныне Иванов день стал одним 
из сельских престольных празд-
ников, днем проведения у запад-
ного фасада церкви большого 
базара.
По главному престолу церковь 
стала называться Рождество-Бо-
городицкой, в народе – Богоро-
дицкой. До момента освящения 
главного престола церковь по до-
кументам называлась Сретенской. 
С 1 сентября 1898 года при церк-
ви открыта женская церковно-
приходская школа; двухклассная 
земская мужская школа; одно-
классная земская низшая сельско-
хозяйственная школа. 

Закрытие церкви
Придя к власти в 1917 году, боль-
шевики-атеисты поставили перед 
собой цель воспитать «нового че-
ловека», достойного жить в ком-
мунистическом обществе. Пер-
вым актом устранения церкви из 
активной общественной жизни 
стал декрет об отделении церкви 
от государства и школы. 
Весной 1922 года из храма были 
изъяты ценности. Осень 1927 года 
крестьян вынудили принять реше-
ние «не производить религиозные 
праздники». В 1937 году в селе 
была закрыта церковь, а в попо-

вском доме, что был при церкви, 
открыли клуб, сельсовет, почту, 
избу-читальню. 
Во время войны и вплоть до 80-х 
годов храм служил зерноскладом 
колхоза…
В сентябре 1944 года Совнарком 
Удмуртии отклонил просьбу ве-
рующих о возвращении святыни. 
В мае 1958 года власти отклонили 
и коллективную просьбу верую-
щих из Каракулино, Чеганды, Ко-
лесниково о возвращении церкви. 
Ее вернули через тридцать лет, 
уже в безнадежно изуродованном 
виде – испорчена часть росписей, 
сожжен иконостас. И только в ок-
тябре 1997 года удалось прове-
сти первый этап по консервации 
храма.

Дорога к храму
Лето 2007 года – начало возрож-
дения Колесниковской церкви. 
Инициатором стал ижевчанин 
Виктор Дмитриевич Елсуков. 
Посчитав, что такая святыня не 
должна исчезнуть с лица земли, 
он обратился к Архиепископу 
Ижевскому и Удмуртскому Ни-
колаю с прошением о благосло-
вении на восстановление храма. 
Получив одобрение Архиеписко-
па, стал действовать дальше. Был 
заключен договор с администра-
цией Каракулинского района на 
ремонтные и восстановительные 
работы. 
В это время в Удмуртии нача-
ла действовать программа по со-
хранению культурного наследия. 
В Каракулинском районе были 
выбраны несколько историче-
ских памятников, на восстанов-
ление которых выделялись сред-
ства. Среди них оказалась и наша 
церковь.
Постепенно храм приобретал 
свой изначальный вид. И вот уже 
с любой точки села можно наблю-
дать сияние золотых крестов на 
куполах церкви. 

Светлана МОСАЛЕВА

ЦЕРКОВЬ СЕЛА 
КОЛЕСНИКОВО

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

«РОДНАЯ ЗЕМЛЯ»
Наш конкурс «Родная земля» 
продолжается. Он проводится 
в номинациях «Памятник при-
роды», «Историческая память», 
«Только у нас», «Спорт плюс 
отдых».
«Памятник природы». Это 
может быть рассказ о роднике, 
пещере, лесе, побережье реки 
или о редком дереве. Совсем 
не обязательно, чтобы этот па-
мятник был официально заре-
гистрированным. Главное, что 
о нем знают местные жители, 
у него есть интересная исто-
рия, достойная внимания дру-
гих людей. 
«Историческая память». 
Исторические памятники – это 

место, где происходили истори-
ческие события, или установ-
лены памятники историческим 
личностям.
«Только у нас». В этой номи-
нации важно интересно расска-
зать об «изюминке» населенно-
го пункта. 
«Спорт плюс отдых». Сейчас 
во многих районных центрах 
построены современные спор-
тивные сооружения. Расскажи-
те, как можно у вас интересно 
провести время в бассейне или 
на катке.
Итоги конкурса мы подведем в 
конце года. Три победителя по-
лучат заслуженные награды.

Светлана Ивановна Мо-
салева – библиотекарь Ко-
лесниковской сельской би-
блиотеки, в партию «Единая 
Россия» вступила в 2007 
году.
 После окончания в 1996 
году Ижевской сельскохозяй-
ственной академии работала 
в местном колхозе, в библи-
отеке  – с 2015 года. Ее ра-
боты регулярно печатаются в 
газете «Прикамская правда». 
В планах – получить библи-
отечное образование и про-

должать работу по летопи-
си села, рассказывать о его 
достопримечательностях.

об авторе

Сретенская церковь. Она на-
ходится в Большой Чепце Де-
бесского района Удмуртской Ре-
спублики, была основана в 1895 
году. В  наше время первое бо-
гослужение состоялось в 1996 
году после возвращения храма 
прихожанам. Старая деревянная 
церковь была восстановлена и 
отреставрирована.

Покровская церковь в Сарапу-
ле. Существует с начала XVIII века. 
В  1791 году после обветшания и 
двух пожаров деревянная церковь 
на средства прихожан отстраива-
ется из камня. После длительного 
забвения и завершения реставра-
ции в 2012 году храм начал новую 
жизнь. Памятник регионального 
значения Удмуртской Республики.

Храм Николая Чудотворца. В селе Новые 
Зятцы Игринского района  был открыт в 
1877 году. Строительство деревянной церк-
ви было начато на средства прихожан, ос-
вящена в 1879 году. В 2010 году здание ста-
рой церкви было снесено и на оставшемся 
фундаменте построена новая деревянная 
церковь – освящена 4 сентября 2011 года.

От былого величия остались ро-
списи по сухой штукатурке две-
надцати апостолов в лепных 
медальонах. Под каждым меда-
льоном были еще росписи – фи-
гуры святых в рост, но они почти 
не видны. В алтаре сохранились 
богатые росписи по стенам, но, 
закопченные кострами, плохо 
просматриваются.
Работа над восстановлением хра-
ма продолжается и сегодня, он 
постепенно оживает. 

...После печального периода без-
божия очень сложно вернуть лю-
дям веру. Обращение и возвра-
щение людей к вере, дарующей 
надежду, процесс непростой и 
небыстрый. Построить храм в 
селе – задача сложная, но еще 
сложнее пробудить желание у 
человека построить храм в соб-
ственной душе. Не хочется, что-
бы наши храмы исчезли, потому 
что дорога к ним – это дорога к 
собственной душе.

Рождественско-Богородицкий храм в Колесниково в 1941 году и в наши дни. 
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День матери – меж-
дународный  празд -
ник в честь матерей. 

В этот день принято поздрав-
лять матерей, что отличает этот 
праздник от Международно-
го женского дня 8 марта, когда 
поздравления принимают все 
представительницы женского 
пола. 
В разных странах День матери 
приходится на разные даты: в 

Беларуси 14 октября, в Грузии – 
3 марта, на Украине – во второе 
воскресенье мая.
В России праздник День мате-
ри учрежден в 1998 году. Цель 
праздника, как говорится в Указе 
Президента России, поддержать 
традиции бережного отношения 
к женщине, закрепить семей-
ные устои, особо отметить зна-
чение в нашей жизни главного 
человека – матери.

здравница 
  Ученые выяснили, что чувство юмора положительно влияет 

на состояние здоровья. Женщины, которые с юмором относят-
ся к сложным ситуациям, на 73 процента реже умирают от сер-
дечно-сосудистых заболеваний. Кстати, чувство юмора помога-
ет бороться и с инфекционными заболеваниями. А вот мужчин 
юмор не спасает от болезней сердца.

  Ученым удалось обнаружить взаимосвязь между здоровьем 
зубов и состоянием здоровья человека. Статистика утверждает, 
что, чем меньше у человека зубов, тем более он вспыльчив и 
раздражителен. Удаление даже одного зуба привело к сниже-
нию чувствительности в одних зонах мозга и негативной реак-
ции в других. Ученые рекомендуют удалять зубы только в край-
них случаях и пытаться сохранять их при любой возможности. 
Также было доказано, что если не следить за гигиеной полости 
рта, то вероятность сердечно-сосудистых заболеваний возрас-
тает на 70 процентов.

  Ученые пришли к выводу, что шум больших городов, напри-
мер, от низколетящих самолетов, автомагистралей может приве-
сти к ожирению. Если шум больше 45 децибел, то возникает риск 
набора лишнего веса на 25 процентов. Кстати, 40 децибел – это 
шум системного диска компьютера. Те, кто подвержен большому 
уровню шума, как правило, испытывают частые стрессы, курят и 
живут в одиночестве.

гороскоп
ставителям этого знака отчуждение от 
внешнего мира в любое время. Полно-
та от «нервных» перекусов им не гро-
зит, а значит, полными они бывают не 
часто.

Лев. Царь – он и есть 
царь. Выглядеть роскош-
но ему предписано на 

роду. И он этого добивается: фитнес, 
диеты, посещения косметолога, ману-
альные массажи... Усилия колоссаль-
ны, но результат того стоит. Правда, 
ленивые львы тоже встречаются.

Дева. Эти люди либо 
с детства пухленькие и 
в результате обречены 

всю жизнь бороться со своей пол-
нотой, либо худые как щепки, при-
чем, сколько бы ни съели, это никак 
не сказывается на их внешнем виде. 
Как повезет.

Весы. Не верьте, если 
они говорят вам, что их 
стройность обусловлена 

генетически. Стремящиеся к гармонии 
во всем, люди этого знака знают секрет: 
стройная фигура зависит от соотношения 
потребления пищи и расхода энергии. 

Скорпион.  Предста-
вители этого знака всяче-
ски стремятся похудеть. 

Они пользуются методами народной 
медицины, пробуют модные диеты и 
процедуры по очищению организма. 
Правда, результат не всегда их радует. 
Даже если они худые.

Стрелец. В погоне за 
стройностью представи-
тели этого знака вынуж-

дены на протяжении всей жизни сле-
дить за собой: в этом случае проблемы 
с лишним весом у них не возникнут. 

Козерог. Парад везун-
чиков открывают умерен-
ные во всем представите-

ли этого знака. Им не грозят никакие 
переживания относительно лишнего 
веса: не стоит переедать – и он просто 
не появится.

Водолей. Эти люди 
слишком подвижны для 
образования «залежей». 

Многие из них работают фитнес-тре-
нерами и занимаются спортом, ведут 
активный образ жизни до весьма пре-
клонного возраста.

Рыбы. Эти люди склон-
ны, скорее, не к полноте, а 
к округлости и детской ру-

мяной пухлости. Мужчины этого зна-
ка часто проводят много времени в 
спортзале, чтобы обрести более муже-
ственный вид.

Овен. Среди них встре-
чаются те, кто склонен к 
полноте, а кто и нет. И те и 

другие фанатично преданы спортзалу 
и идее здорового образа жизни. Те кто 
не полнеют, принимают идею здоро-
вого образа жизни не эмоционально, 
а осознанно. 

Телец. Среди них ча-
сто встречаются люди с 
лишним весом. Чтобы не 

бегать в поисках диетолога, тренера 
и стража для силы воли, просто регу-

лярно занимайтесь спортом и следи-
те за правильным питанием. Легко 
сказать…

Близнецы.  Хотите 
выглядеть как они? Знай-
те: эти люди тратят в три 

раза больше энергии, чем получают. 
Даже если завтракают сосисками с жа-
реной картошкой, запивая все моло-
ком самой высокой жирности.

Рак. Тот невидимый пан-
цирь, как невидимая сте-
на, обеспечивает пред-

КТО ЕСТ ТОРТ….
Почему одни люди на протяжении всей жизни остаются 

худыми, что бы они ни ели, а другие полнеют
от одного взгляда на тортик или шоколадку?

Какие рекомендации дают светила знакам Зодиака?

Во все времена мама – главный человек в жизни для каждого из нас.

ДЕНЬ МАТЕРИ
календарь сезон

Если дерево подготовилось к 
зиме, у него с холодами начи-
нается процесс оттока пита-
тельных веществ из листьев 
в корневую систему. 
Истончается и ослабевает кре-
пление черешка и лист падает. 
Но если дерево не готово к со-
стоянию покоя, то лист будет 
держаться долго, а порой даже, 
убитый холодами и морозом, 
так и не оторвется от ветки.
Почему же дерево не готово к 
зиме? 
Иногда мы сами создаем не-
правильные условия, когда по-
сле 10-15 июля вносим в при-
ствольные круги перегной или 
другую органику, а еще хуже 
комплексное минеральное удо-
брение. В результате растение 
получает азот и начинает ра-
сти, а не закладывать почки 
к холодным временам. Даже 
мульча из скошенной травы в 

этот период может стать прово-
катором роста побегов. Негра-
мотная и неумеренная летняя 
обрезка тоже может усилить 
рост новых побегов. После 
жаркого и сухого лета осенью 
зарядят дожди. Или вы начнете 
влагозарядковый полив слиш-
ком рано, когда на дереве еще 
зеленые листья.
Что можно и нужно сделать?
У молодых деревьев нужно 
обязательно удалить листья и 
уничтожить. Обвязать их ство-
лы и основания скелетных ве-
ток, утеплить корневую си-
стему. Посаженные весной 
молодые саженцы лучше даже 

полностью замотать в утепляю-
щий материал.
У старых деревьев постарать-
ся по максимуму снять листья и 
оставшиеся плоды. Обязатель-
но побелить стволы и основа-
ния скелетных веток, утеплить 
приствольные круги. Мож-
но это сделать так: притоптать 
снег, насыпать слой смеси тор-
фа с опилками, затем после сне-
гопада еще раз уплотнить снег.

ЯБЛОНИ ГОТОВЫ К ЗИМЕ?

27 ноября в России отмечается День матери.
на заметку
19 ноября. Если в этот день много снега, то зима будет снежная.
22 ноября. Облачная и снежная погода этого дня предсказывает не-
настный май. 
24 ноября. Теплый день указывает на теплую зиму. 

про слова

При всей близости этих одно-
коренных слов между ними 
есть вполне определенные 
различия. 
И связаны они с особенностями 
их сочетания с другими словами. 
А в таких особенностях проявля-
ются и тонкие оттенки смысла.
Мы говорим комфортные усло-
вия, комфортный отдых. Но ска-
жем, например: комфортабельное 
помещение, комфортабельная 
мебель. Другими словами, при-
лагательное комфортный связа-
но по смыслу с существитель-
ными комфорт и комфортность, 
а прилагательное комфортабель-
ный выражает внешний комфорт 

и связано по значению и упо-
треблению с существительным 
комфортабельность. «Комфорт-
ный» – это удобный, а «комфор-
табельный» – это с удобствами.
Вот простой пример.
Дачный домик может быть ком-
фортным: удобным и уютным. 
Но ванны или душа нет, кухня – 
в летней пристройке. А может 
быть – комфортабельным: в нем 
есть все, необходимое для прожи-
вания в любое время года и даже 
некие «излишества» – много ком-
нат, телевизор, интернет, гараж…
У этих слов разные области при-
менения. Комфортно – это об 
ощущениях.

КОМФОРТНО ИЛИ КОМФОРТАБЕЛЬНО?

20 НОЯБРЯ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ЕЖЕГОДНО ПРОВОДИТСЯ 

ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ –

ДЕНЬ ПРАВОВОЙ
ПОМОЩИ ДЕТЯМ

21 ноября с 15.00 до 17.00 в Удмуртии бу-
дет работать горячая телефонная линия 
по вопросам охраны здоровья и оказания 
медицинской помощи детям. 
На вопросы жителей Удмуртской Респу-
блики ответят Ольга Леонидовна Авде-
ева, уполномоченный по правам ребен-
ка при Главе Удмуртской Республики, 
и Людмила Александровна Гузнищева, 
заместитель министра здравоохранения 
Удмуртской Республики.

Задать вопросы можно по телефонам

8 (3412) 602-373
8 (3412) 602-336 

Звонок бесплатный

8 ПАРТИЯ ЕДИНАЯ РОССИЯ в Удмуртии

www.udmurt.er.ru
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